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「庭院深深深幾許？楊柳堆煙，簾幕無重數。」
這是宋人歐陽修《蝶戀花》詞中膾炙人口的名
句。它不但形象地描畫了深閨的幽怨和淒婉，更
是中國古代建築空間的真實寫照。在河南省偃師
二里頭村，考古人員挖掘出一座年代大約為夏末
商初之際的宮殿建築遺址，主殿寬約三十米，四
周有迴廊圍繞，大門位於殿的正南方，寬約三十
四米，殿與門之間為一庭院，面積廣達五千平方
米。這例子表明，早在三千多四千年前，我國已
利用庭院式的建築佈局，作為塑造及安排空間的
手段，隨 後世不斷的承襲和發展，最終演變成
傳統形制。

陝西省歧山鳳雛村有一處西周時期的四合院式
建築遺址，由前、後二組院落構成，中央部分為
前堂，堂南依次是外院、門塾，堂北順序是內
院、後室，東西兩側為廂房，與南北兩端的門塾
和後室合圍，形成縱軸對稱、庭院和房屋虛實交
錯的封閉空間。學者根據出土的筮卜甲骨，推測
原址可能是一座宗廟，它被譽為中國目前被發現
歷史最悠久的一所四合院。如果拿鳳雛村西周時
期的四合院宗廟與清代老北京典型四合院的民居
相比，兩者存在 驚人相似的地方：前者中軸線
上由南至北分別是影壁、小廣埸、大門、外院、
前堂、內院、後室；後者分別是倒座房、前院、
正門、正院、正房、後院、後罩房。

古老的庭院式建築形象，還可以在各地出土的
漢代畫像磚和明器中看得到，其中一幅來自四川
的磚刻《庭院圖》，曾被建築學著作頻繁引用。它
刻畫了一所住宅，分東西兩部分：大門位於西
部，門內有前後二院，後院有堂，堂內有二人席
地對坐，堂外庭院的空地上有群鶴在舞蹈；東部
也有前後二院，東前院有石厄房、水井、晾衣架
等，東後院有瞭望樓。因此保守的說，我國在漢
代就已經發展出庭院式的民居建築。

「庭院」一詞，由「庭」和「院」二字組成，
雖然它們的建築含義非常接近，但嚴格的說，還
是有輕微分別的。院，一般指由房屋或牆壁圍合
起來的空地；而庭，一般指堂前的空地，當然亦
是一塊封閉的空地。庭院有兩大特點：第一，它
與外界隔離，自成一體，非常隱蔽；第二，它是
露天的空間，關於這一點，南方人將庭院稱作天
井，似乎更為傳神。既然中國人長期以來視庭院
式的建築為主流，那麼我們對空間的最基本要求
無疑就是庭院所具備的特色：安全、私隱、清
靜、露天。注重安全、私隱、清靜，令我們選擇
了外部密實封閉的圍牆建築格局，而內部露天開

放的庭院又能較理想地解決日照、採光、通風、
排水和景觀等技術問題，看來陰陽共生這老生常
談的二元文化痕跡，在建築中亦很常見。個人認
為，正是庭院的廣泛應用，使得中國建築同時涵
蓋了室內及室外兩種截然相反的空間，並通過建
築組群營造出這兩種空間的關係。所以中國建築
是室內外空間相互結合、相互滲透的有機環境，
房屋代表了室內，庭院代表了室外，屋簷和走廊
則是室內外空間的銜接與過渡，邏輯很清楚。

庭院實用美觀，既可靜坐、乘涼、品茶、閒
聊，又可散步、操練、玩耍，還可鑿池、疊石、
栽花、種樹、造景，甚至可以晾曬、勞作，動靜
皆宜，雅俗共賞。鄭板橋曾著短文《竹石》一
篇，他寫道：「十笏茅齋，一方天井。修竹數
竿，石筍數尺。其地無多，其費亦無多。而風中
雨中有聲，日中月中有影，詩中酒中有情，閒中
悶中有伴。」十尺（笏長約一尺）斗室雖小，但
多了一方天井，自然就多了幾分情趣。庭院建築
俗稱合院，常見的有二合院、三合院和四合院。
在中國，合院式民居遍佈大江南北，漢族大多以
合院為家，少數民族亦不乏合院住宅。各地合院
的建築風格迥然，本土特色強烈，比較典型的有
北京四合院；山西窄院；安徽四水歸一；浙江十
三間頭；廣東爬獅、四點金；雲南一顆印、三坊
一照壁等。最緊湊的合院可能是一顆印，其僅兩
耳且無倒座之「小三間」，天井不到四米見方。最
複雜的合院莫過於故宮，南北長九百六十一米、
東西寬七百五十三米的紫禁城，所謂午門一入深
似海，大小庭院逾百，房屋八千七百餘間，而太
和殿前的廣場面積達三萬平方米，堪稱庭院至
尊。

在西北的黃土高原，由於土質疏鬆，不太宜建
房屋，當地流行穴居，其中有一種沉降式的 洞
四合院，頗為特別，人們先在平地上向下挖出一
個方形深坑，然後在坑內的四壁上向外再挖
洞，形成一組地下四合院。如果你到那裡的鄉村
走一趟，環顧周遭，只見地井，不見人家，必以
為奇觀。在東南的江西、福建、廣東三省交界之
處，生活 客家族群，他們自創的圍樓，或方或
圓，體積碩大，可供幾十戶甚至上百戶人家居
住。一般而言，圍樓由一環或二、三環並列相連
的房屋構成，中央是庭院，外垣為堅厚的夯土
牆，極少開窗，有的庭院是空地，有的庭院內有
房屋，例如祖堂等，所以圍樓又被稱為集體式的
庭院建築。相對於獨門獨戶的傳統合院，住在同
一圍樓裡的人，少了一點隔閡，多了一些聯繫；

少了幾許冷清，多了幾番熱鬧。
住宅內的庭院，以旱庭為主，比較單調。園林

中的庭院，就豐富多了，除了旱庭，尚有花木
庭、山水庭、水庭、石庭、砂石庭等，形形色
色，數之不盡，看之不絕。旱庭之美，集中表現
在鋪地的用料和圖案，計成所著《園冶》專題介
紹了亂石、鵝卵石、磚瓦以及冰裂地的做法。花
木庭有以松柏為古雅、有以竹石為清高。山水庭
講究意境深遠，例如蘇州環秀山莊，庭院面積僅
一畝餘，內有一山一水，山為主，水為次，假山
出自名家戈裕良之手，突兀起伏，平迤峻峭，潛
藏顯露，渾然天成，氣象萬千。水庭為嶺南特
有，番禺餘蔭山房深柳堂和臨池別館之間，方池
也，池中植荷，池東堤廊橋亭，浣紅跨綠。石庭
可舉佛山群星草堂，又稱十二石齋，原有十二組
湖石散立於庭中的草坪上，在樹叢的掩映下彷彿
群星點點。日本京都龍安寺有著名的砂石庭，庭
中一片耙過的砂礫，砂礫上擺放 十五塊石頭，
此外便空無一物，禪味濃鬱。

話說女詞人李清照讀罷歐陽修的《蝶戀花》，感
觸良多，乃揮筆連寫了二闋《臨江仙》作和應，
分別以「庭院深深深幾許，雲窗霧閣常扃」和

「庭院深深深幾許，雲窗霧閣春遲」為首兩句。看
來，易安居士的庭院情結還不輕呢。其實，庭院
情結者大有人在。當代建築大師貝聿銘先生在內
地有兩項重要的設計：一是北京香山飯店，二是
蘇州博物館。前者於一九八二年竣工，後者於二
零零六年落成；兩件作品雖然差距了二十多年，
但它們卻擁有一個共同的、明顯的特點，那就是
在空間處理上都採用了庭院與園林相結合的佈
局。可見貝老的中國建築夢，仍然離不開「庭院
深深深幾許」的含蓄內斂和「柳暗花明又一村」
的意外變化。

（本文及圖片由城大中國文化中心提供）

聖誕老人，你好嗎？聖誕節快到了，我
想你的信箱一定爆滿了吧？突然打擾你，
真的不好意思，但是我希望你可以抽空看
看我這封信！我特意把字寫得大一點，好
讓你老人家看得舒適。

乖小孩在聖誕節會得到禮物吧？我今年
有一個小小的願望，我並不是想要最新款
的遊戲機或模型，而是想要一天的家庭
日。你可以把爸媽的工作減輕嗎？我知道
你可以摸摸下巴的鬍子，在聖誕的夜空上
施展雪白的魔術，揮灑點點銀光，把小孩
的願望全都實現的！不瞞你說，我每天與
爸媽見面的時間都不會超過三小時，因為
他們一大清早就拿 公事包出門去，匆忙
得像與時間競賽一樣，我希望他們可以輕
輕地在我臉頰烙下一吻，就像我朋友的父
母一樣。有時候，我覺得我家的傭人瑪麗
亞更像我媽媽，因為她會陪伴 我，跟我
玩，不知不覺她就成為我最親密的人。晚
上，我和爸媽好不容易見面，我想跟他們
分享我的喜怒哀樂，但每當我看到他們忙
碌的背影時，我的腳步頓時變得沉重起
來，就像被有無數的手抓住我的腳不讓我
前進。快要溢出的一聲「爸媽」都退回了
喉嚨，我吞一吞口水，把一切一切都吞到
肚子裡去。那一聲的「爸媽」走到我的小
腸，被酵素分解，化成了無數小碎片，穿
過微血管壁，隨 血液流經全身。我嚐到
酸溜溜且苦澀的味道，是胃酸倒流吧？或
這才是「爸媽」的真正味道？我不知道。
我和爸媽的關係何時變得如此脆弱，猶如
龜裂一樣，滿佈裂縫，而大家之間的距離
變得遙遠了。

老師曾告訴我們，父母是我們世界上最
親密的人，這是真的嗎？親密對我而言，
是一個陌生的詞語。字典上說「親」是指
有血緣關係，而「密」則是指關係密切，
親密真的適用於所有父母和子女嗎？我就
是一個例外。也許，在我那兒親密的基因
突變了，親密兩端原是異極的，但是有一
端悄悄變成正極，最後親密永遠相斥分
離，中間永遠隔 一段距離，可望而不可
即，再也不能結合。我希望可以依偎在媽
媽的懷抱中，呼吸媽媽的空氣；騎在爸爸
的肩膀上，俯瞰爸爸的腳步，又或牽 爸
媽的手，享受一會兒的親密。但恐怕這全

都不會成真，因為他們的一切都只留給工
作，誰都不會在意我這個小人物。我永遠
都走不進他們的世界，因為那兒寫 「小
孩與狗不能進入」，也許我可以偽裝成文
件，偷偷地混進去，但我想這是不可行
的。我還是乖乖地回到房間去，向天上的
星星許願，發一個好夢罷了。父母到底是
一個怎樣的存在？在我看來，他們只是同
一屋簷下的陌生人，更是最「親」的陌生
人。聖誕老伯伯，我該怎樣做，才能使爸
媽抬起忙碌的頭顱來，正眼的看 我？我
曾在書上得知，血小板有治療傷口的作
用，那我和爸媽之間的關係可以用血小板
來修補嗎？

聖誕老伯伯，我今年貪心一點，向你多
許一個願望，可以嗎？我答應你，我一定
會做一個頂級好孩子的！我每天的行程都
被排得密密麻麻，不是要練鋼琴，就是要
去上跆拳道、珠心算、面試班、繪畫班和
英文班，我用十隻小手指頭都數不完我一
天的行程！其實我只想做個普通的小孩，
正如天上有許多星星，我不一定要做最光
最耀眼的那一顆，我有屬於自己的光彩。
大人的世界，我不懂；小孩的世界，大人
們也不懂。他們永遠都不知道我們想要的
是什麼，他們用了積木堆砌出一個「理想」
國度，可他們砌得太複雜，建築物砌得太
高了，完全不適合小孩。我們並不想接近
天空，愈站得高，受的傷害就愈大。我
們只想在地上無憂無慮地四處闖蕩，享
受屬於小孩的快樂。如果可以的話，我
希望你可以賜給我勇氣，讓我可以當面
跟爸媽說出我的想法，我不想擁有十八
般才藝，我喜歡畫畫，我想做一個畫
家。我希望爸媽可以不用我參加其他興
趣班，因為那都不是我的興趣，我只要繪
畫班就好了。聖誕老伯伯，你認為爸媽會
聽取我的意見嗎？

好了，我現在就去跟爸媽說，聖誕老伯
伯你可要祝福我喔！聖誕老伯伯你都要早
點休息，不要因為準備禮物而累壞自己，
不然你在聖誕當日生病的話，所有小孩都
會因此哭花臉了。天氣開始轉冷，你記得
要多穿衣服啊！這我都是學大人說的，學
得像嗎？夜了，我也要去睡覺了，因為早
睡早起才是好小孩啊！

提起香港的酒吧，人們第一想到的是
中環蘭桂坊。其實蘭桂坊的名氣是對本
地鬼佬而言。那是最多本地鬼佬出沒的
酒吧，以致在那些大小酒吧裡，通用語
言不是粵語而是英語。

要體驗香港真正的大眾酒吧風情，灣
仔酒吧街是個好去處。所謂的灣仔酒吧
街，指的是駱克道、盧押道和謝斐道酒
吧街那一帶。在那一帶，大大小小的酒
吧夾雜在一些中小食肆之間。情況往往
是這樣的：一班朋友在附近某食肆聚餐
過一回，還不盡興，便到附近的酒吧裡
來繼續消遣。這裡是香港本地人和外國
遊客所愛。

五十至六十年代，韓戰和越戰時期，
那裡曾是美國水兵聚集的場所。我們國
內時在以一些以反美為目的的革命電影
裡，看到的那些發酒瘋、嫖妓女的美國
大兵形象，大抵便是從這一帶來的。到
了香港我才知道，在酒吧老闆甚至酒吧
女眼裡，美國大兵卻不是那麼一副漫畫
式形象。戰後美國軍艦很少來了，這裡
便蕭條了很多。酒吧沒那麼多了，多了
些別的舖子，駱克道上有一座市政大
廈，和香港其他地方的市政大廈一樣，
樓下是賣小菜的街市，樓上有圖書館，
我住北角時，有時也到這個圖書館借
書，因它比我附近的那個社區圖書館要
大。白天簡直見不到風塵女子的蹤影
了。街道安靜內斂了很多。

有美國航空母艦來港停靠的日子，是

灣仔酒吧街酒吧老闆們的節日。水兵們
還是習慣往這一帶來消遣。街上游走
成群結隊的美國大兵，所有的酒吧都爆
滿。爵士音樂從四面八方的門窗裡流洩
出來。不過，那些水兵不是當初那些愛
搞事的兵大爺了。相反，與一般酒吧客
相比，他們更大方，更豪爽。在海上漂
流了那麼久，上了岸好像沒有明天似
的，恨不得把口袋裡的錢一夜吃光喝
光。

平常的日子裡，相對蘭桂坊而言，這
些酒吧街比較安靜，價錢也比蘭桂坊便
宜。很多店堂是開放式的，不想進去飲
酒的遊客，也可走馬觀花地體驗一回香
港的酒吧文化。初來香港時，我的思維
還停留在內地的革命宣傳中，晚上要讓
身高體壯的男性友人陪 ，才敢在那幾
條街匆匆走一遭。後來發現並無可怕之
處，也曾跟朋友進酒吧消遣過一兩次。
比起內地那些搖滾又消費高的酒吧，此
地倒是又安靜又便宜。

尖沙咀加連威老道和金馬倫道一帶，
也有不少酒吧。有些從中午十一時就開
門營業，兼作午餐生意。有一天我一個
人逛街，腿酸口乾之際，在赫德街上一
間開放式小酒吧坐下來，要了杯啤酒。
正午時分，店堂裡除我之外，只有一名
穿件吊帶裙裝的鬼妹，正靜靜望 大
街，面前有一杯喝了半杯的血紅瑪麗之
類。街上也是靜靜的，比起剛才彌敦
道、金巴利道一帶的熙攘，這種安靜格

外稀罕。我就坐在那裡，呡 自己的啤
酒，望 一個兩個步履閒適的行人，悠
悠地蕩過街角，蕩到轉角後面漆咸道那
邊的鬧市裡去。一時竟有不知此身何處
之感，久久地不想起身。

剛來香港那陣，有位朋友常約我去九
龍酒店二樓的酒吧座飲酒。那間酒店雖
然地處香港最熱鬧的廣東道。那位朋友
因來得多，跟侍應們都熟了，我們得以
在靠窗的廂座據有一個「老地方」，靠在
軟軟的沙發裡，往下看是都市的繁華，
往上看是夜空的星光。點上一杯雞尾
酒，要一兩樣小食，不過一百來元而
已。有時還有可以隨便拿取的自助小
食。

很奇怪的，這間酒店毗鄰以消費高著
稱的半島酒店，其酒吧的消費卻比那邊
低多了。九點鐘左右，菲律賓歌手出現
在樂台那邊，一般是一男一女，唱的大
都是抒情的慢歌，輕輕的音樂，靜靜的
歌聲，彷彿是我們那有一句沒一句的閒
聊之伴奏。我總是要一杯嘉士伯啤酒，
感覺 那略帶苦味的清涼液汁慢慢滲入
到身體裡，勞累了一天的身心開始放鬆
下來，心裡有一種回到搖籃似的安寧。

那幾年有能飲酒的朋友們來港旅遊，
晚上我總愛領他們去那個「老地方」喝
一杯。後來把孩子接到香港，家務事纏
身，就不再去了。如今也不知那酒吧是
不是還在。菲律賓歌手呢？也換了一代
人吧？
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香港的酒吧

抓幾件紅橙黃綠的衣裳
我突然看到那不滅的白

如前世的心靈般純淨
既然不能時時真誠
那就沉默吧

你的眼裡流淌 一首長長的詩
如果不能恣意表達
那就離開吧

生命的跳動如海
那溫柔的言語觸動了甚麼
留下劇烈的痛

已經沒有懸念
有些故事必須停止書寫

如果不能超越
那就毀滅吧

當今夏一夜間飄零成
無語的秋
我只好去遠處流浪
穿上你熱愛的藍

從此只嚮往一種偉岸
我知道
你一直多麼孤單

只嚮往一種偉岸
詩 情 畫 意

佐藤可士和又一本書放上中文書架，叫《超設計術》，挾住那時的
《超整理術》的餘威／餘溫，再撈一瓢。這樣說是因為，書的內容基
本是在超整理術的專案上再加多些彩圖，以及再多幾件專案，輔以
不出五百字的簡介，完了。美其名是一項整理的Profile，實際是騙財
——嗯，我知這指控太嚴重，或者說是物盡其用吧。那何解還要在
此提及呢？因為佐藤可士和不停複述的一個概念，是很值得我們深
思。

在講及他接下Uniqlo進軍全球連鎖的任務時，他強調「以往我接
下某家公司、某項產品的廣告，所負責的頂多只是一個點而已，我
已經迫不及待希望能為一家公司從品牌形象的建構下手，去根本解
決他們經營面的困境，而不只是用力在某項產品的廣告上。」

簡單講就是頭痛醫頭，腳痛醫腳，無補於事，只有從頭到尾搜尋
病因，方為上策。但我們早慣常於被過去窒礙，總是相信建基在過
去的東西，而不肯做「破壞建設」——但明明破壞建設是我們高官
的強項呀？把任何事情推倒重來，舊樓，拆，舊校，拆，舊碼頭，
拆，將其還原為地皮，再建新樓新樓新樓，無視保育無視社區，用
毛澤東的說法就是一往無前。可是，在架構上我們卻是架床疊屋，
只敢在現有的東西抹灰塗泥，就算。例如現在鬧哄哄的文化局。

文化局
局長人選如何按下不表，反而是我們應該如何走下去。香港被冠

以文化沙漠多年，也許比東方之珠入心程度不遑多讓，跟政治冷感
可謂港人三大特質。問題是，這值得驕傲嗎？值得拿出來自我解嘲
嗎？你可能說這是以往殖民政策所累，但回歸以來也應該做得一點
成績好吧？你又反駁是因為西九遲遲未動工，諸多阻撓嘛——如果
把全港文化命繫於西九，那倒不如乾脆放棄吧。

文化本來就不是堆砌得來的。像紐約的Loft文化，正正因為曼哈
頓下城區的貴租，藝術家才會移入Chelsea、Meatpacking District或者
Brooklyn以至Bronx，倫敦例子雷同，West Side處處天價，才會全體
大遷移到東區如Whitechapel，如今甚至保育為藝術小區，跟奧運村
相毗鄰發展。而我們政府卻插手在活化工廈，將本來在工廈好端端
的藝術家踢走，租金上揚到不可理喻的層面，這是推動還是推倒文
化發展？文化可不是只存活於藝廊、拍賣行深處吧？把藝術品只看
作有價有市是無可厚非，好似股票買賣一樣，問題是你只作買賣而
不鼓勵新股在自己地頭上場、不鼓勵創業板，也是無可理解吧？從
小我們被灌輸香港地小人多只能做個轉口港，稻米菜田只是聊勝於
無，有錢，就可以假手於人。但到了今日土地價值反思盛行，正是
因為Made in Hong Kong已然消逝，我們成為一個國際超級市場，沒
有自家品牌供應，客人給付，我們抽點佣，再交予供應商，就這樣
沒有不對，真的，沒有不對，只是短視。

如果回到可士和的想法，就是靠打廣告、興建大白象根本無補於
事。基層掙食日以繼夜夜以繼日工作，無暇理會甚麼文化，我們退
化到只求溫飽，同時又浪費萬千廚餘，最折墮者莫過於此。如果要
破壞建設，而不是只做一個點，拜託，請不要再打壓文化藝術工作
者，殘酷點講，由得他們自生自滅，而不要由閣下親手揠苗助長。
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